
ОБЪЕКТ "УКРЫТИЕ": НЕ SIPом ЕДИНЫМ...
На чернобыльском “саркофаге” относительное затишье. Подпитанные донорскими вливаниями и 
цементным раствором окрепли “литерные” балки Б1. Б2, поддерживаюшие крышу. Вот-вот 
засветится оградительными огнями обновленная в позапрошлом году вентиляционная труба. 
Затаившись в небезопасной дреме ждут своего часа другие (а также третьи, четвертые и пятые) 
критические зоны разрушенного энергоблока. В высоких киевских кабинетах принимается 
бюджет и защищается Комплексная программа работ на “ОУ”. Европейские банкиры и эксперты 
вместе с украинскими консультантами готовят Финансовый и проектный плацдармы для 
следующего броска наших подрядчиков в развалы “Укрытия” (под девизом “доллары — 
американские, бэры —  украинские”). Процесс этот неспешный и у нас есть время задать 
несколько вопросов руководителю объекта “Укрытие” В.И. Купному.

—  Валентин Ипполитович, 
чем на ваш взгляд, был при
мечателен прошлый год и 
как его уроки могут отразить
ся на дальнейшей жизнедея
тельности объекта?

—  Думаю, мы прошли наи
более сложный, болезненный и 
внеш не  м ал оп ро д уктив ны й  
этап совместной деятельности 
в рамках Международного Пла
на действий. Состоялась, если 
можно так выразиться, состы
ковка нашего менталитета с за
рубежным. Складывается еди
ная команда и закладывается 
фундамент для разворачива
ния работ с нарастающим эф
фектом.

Если оперировать циф ра
ми, то в прошлом году на теку
щих работах освоено 32 млн. 
грн. бюджетных средств. По До- 
зозатратам наш эксплуатаци
онный персонал “взял” 400 че- 
ловеко-бэр (этот показатель 
приблизительно одинаков за 
последние годы). Подрядчики 
набрали 380 чел.-бэр (из-них 
только на работы по балкам 
ушло 360). Относительно же 
индивидуальных дозовых на
грузок персонала,то на протя
жении последних лет они сни
жаются и имеют тенденцию к 
стабилизации. В прошлом году 
значение средней дозы по пер
соналу “ОУ” составило 0,547 
сЗв/чел, что всего на 2,8% пре
вышает показатель 1998 г. По 
персоналу подрядных органи
заций мы имеем 0,601 сЗв/чел. 
Это на 45% ниже данных пре
дыдущего года.

По состоянию на декабрь 
99-го из пяти наиболее крити
ческих зон “Укрытия” укрепле
ны две —  вентиляционная тру
ба и верхние несущие балки. 
Напомню, что согласно опреде
лению  экспертов Киевского  
НИИ строительных конструк
ций наиболее аварийно-опас

ными остаются еще три зоны
—  южные щиты-“клюшки” меж
ду осями “Б”-“В”, западная зона 
“Укрытия”, а также места при
мыкания покрытия машзала к 
каркасу деаэраторной этажер
ки по ряду “Б” .

Для справки: В SIP наме
чены два этапа реализации  
программы стабилизации со
стояния “ОУ”.

На первом этапе (задача 
№ 15) предполагается реали
зоват ь комплекс м ероприя
тий краткосрочной стабили
зации “ОУ” для ускоренного до
стижения цели снижения рис
ка аварии...

...Вт орой этап программы  
стабилизации... (задачи №21 
и22) предусматривает дости
жение технической цели безо
пасност и вплоть до полной  
нейтрализации риска аварии  
обрушения. Он направлен на 
радикальное решение задачи 
долговременной стабилизации 
“Укры т ия” посредст вом де
монтажа ненадежных конст
рукций  аварийного объект а  
под защитой и с использовани
ем нового безопасного конфай- 
н мен та [защитной оболочки, 
или, как ее еще называют "Ук
рытие-2” — авт.]...

К онечны м  п ункт ом  п р о 
граммы SIP является возведе
ние конф айнмент а и демон
т аж  нест абильны х част ей  
„ОУ" (“Современное состояние 
и основные задачи по повыше
нию безопасност и объект а  
“Укрытие”, 2000 г.).

В этом году заканчивается 
реализация первой, в основ
ном подготовительной фазы 
П лана  д е й с тв и й  (1 9 9 8 - 
2000г.г.). Уже освоено $32 млн. 
из Чернобыльского фонда “Ук
рытие” в ЕБРР (из них 5 млн. 
оплачено украинским подряд

ным организациям).
— Какой же следую щий  

этап работ в рамках SIP пре
дусматривается и можно ли 
говорить о сумме донорских 
средств, выделяемых в этом 
году?

— Сумма довольно прилич
ная, такой еще не было. Со
гл а сн о  П лану д о н о р о в  это 
$120  млн. О коло  половины  
этих денег вполне могут осво
ить украинские подрядчики. Но, 
напомню, выделяемые нам за
падные доллары должны жес
тко увязываться с обязатель
ным украинским вкладом. Это 
как два крыла птицы —  одно 
немыслимо без другого... и не 
менее важно —  обеспечить эти 
средства достаточным объе
мом работы. По поводу конк
ретных задач на нынешний год
—  ничего определенного пока 
сказать не могу. Это станет из
вестно где-то в апреле, когда 
Группа управления проектом 
(ГУП) даст свои предложения 
по объем ам  и п риоритетам  
дальнейш их стабил изацио н 
ных мероприятий. Пока ведут
ся проектные работы в рамках 
SIP по остальным критическим 
зонам.

Относительно бюджетного 
финансирования, то мы вынуж
дены были из заявленных нами 
66,5 млн. грн. скорректировать 
Комплексную программу работ 
на “ОУ” на 49 млн. грн. (23 млн. 
должен составить вклад Укра
ины в SIP). Кстати, насколько 
мне известно, бюджетная ко
миссия Верховной Рады весь
ма лестно отозвалась по пово
ду качества подготовки пред
ставленной нами программы.

Для справки: Во время со
вещания на ЧАЭС 23 февраля 
министр топлива и энергети
ки Украины С. Б. Тулуб и пре
зидент  Н АЭК “Э нергоат ом "

В. К. Бронников выразили осо
бую заинт ересованност ь и 
внимание к проблемам “Укры
т ия”: Министр, в частности, 
заявил: "Нужно всячески пора
ботать с бюджетом, с финан
совыми структурами, чтобы  
все же изыскать возможность 
и довест и ф инансирование  
текущих работ на объекте в 
эт ом году, с учет ом вклада 
Украины в SIP, до 66 млн. грн., 
как и было заявлено в преде
лах лимита. Иначе, чувствую, 
мы играем с огнем... Д умаю . с 
эт им вопросом окончательно 
определим ся после работ ы  
вновь ут верж денной  прави 
тельственной комиссии”.

В протокол совещания на 
ЧАЭС вош ли вопросы, кот о
рые так или иначе тормозят  
текущую эксплуатацию “ОУ” и 
разворачивание работ в рам
ках SIP. Это и необходимость 
обеспечения украинского вкла
да в Международный План дей
ствий; и компенсации НДС за 
работы, выполненные ранее  
на "ОУ”; и отработка проце
дуры сертиф икации в Украи
не оборудования, пост упаю 
щего, из-за рубежа по контрак
там, а также определение ис
т о чн и ко в  ф и н а н си р о в а н и я  
операций, выполненных в про
шлом году и неоплаченных в 
связи с недостаточным бюд
ж ет ны м  ф и н ан сир ова ни е м  
(6,5 млн. грн.).

—  Какое количество под
рядчиков может быть задей
ствовано на объекте в этом 
году?

—  Рано загадывать —  раз
ве что предполагать. Соглас
но графику движения рабочей 
силы мы выйдем, я думаю, на 
несколько сот человек. А вот 
пик этого движения планиру
ется достичь где-то во второй 
половине 2001 года, когда на

площадке одновременно будет 
занято около 2,5 тысяч людей, 
кроме нашего персонала. Это 
специалисты самой различной 
ква л и ф и ка ц и и , в о сно вном  
строительно-монтажного про
ф иля. И я убежден, что как 
только  появится  настоящ ий 
фронт работ —  люди покажут 
на что способны. Ведь и ре 
монт вентбашни, и усиление 
верхних несущ их балок уже 
стало хорош им испы танием  
для украинских подрядчиков. 
Причем, эти работы выполне
ны не по западной методике, а 
по своей, уже здесь отработан
ной. И зарубежная часть ГУПа 
это начинает понимать и вос
принимать.

—  Какие надежды вы воз
лагаете на новый состав Ка
бинета Министров?

—  Очень большие. По всей 
видимости пришли рыночники, 
которые умеют считать деньги, 
особенно те, которые выделя
ются из бюджета. В этой связи 
хотел бы отметить, что в кон
це марта в Славутиче ожида
ется проведение Ассам блеи 
доноров Чернобыльского Ф он
да “Укрытие” в ЕБРР. И для нас 
очень важно —  кто войдет в 
украинскую делегацию и как 
она повлияет на вы несение 
решений форума.

— А относительно смены 
власти в НАЭК что вы може
те сказать?

—  Б ронникова  я хорош о 
знаю — он у меня дела прини
мал на посту генерального д и 
ректора Запорожской АЭС. Он 
человек дела.

— Значит, возвращаются 
настоящие профессионалы?

—  Да, профессионалы все
гда есть. Не всегда только в тех 
местах, где нужно...

— Как вы оцениваете по
тенциал коллектива объекта 
на предмет его способности

выполнять все возрастаю 
щие задачи по сопровожде
нию работ и преобразова
нию “Укрытия”?

—  На своем веку я, как ру
ководитель, участвовал в со
здании и формировании мно
гих коллективов. И сравнивая, 
могу сказать, что наш персонал 
сейчас выгодно отличается от 
других. Четче идет работа с до
кументацией, стало больше са
моотдачи, исполнительской и 
производственной дисципли
ны. Приведу такой пример. В 
сам о м  о б ъ е кте  на р аб о те  
ежедневно пребы вает около 
ста человек. При этом у нас не 
зафиксировано ни одного слу
чая несанкционированного пе
реоблучения персонала,да и у 
подрядчиков тоже. Хотя сейчас 
согласно новым нормам ради
ационной безопасности Украи
ны 1997г. при переходе на го
довую двухбэрную концепцию 
этого достичь не так просто. И 
в этом еще есть определенные 
проблемы. А вы можете, ска
жем, вспомнить когда у нас в 
последний раз был несчастный 
случай? Если что-то подобное 
и происходило, то это скорей 
по неосторожности самих пост
радавш их —  оступился , п о 
скользнулся, упал... П родол
жая эту тему отмечу,что  у нас 
по прош лому году работало 
61% людей с высшим и сред
ним специальным образовани
ем. О чем это говорит? Рабо
та здесь требует необычных, 
нестандартных подходов, ши
рокого кругозора. И наш кол
лектив способен ее выполнять.

Но, как известно, пределов 
для соверш енства  не сущ е 
ствует. Может поэтому я в ос
новном только по праздникам 
и юбилеям хвалю людей.

Интервью подготовил
Владимир КОСТЕНКО


